
Association La Libellule         

PV de l’Assemblée générale du mercredi 5 avril 2023

Sont présent.es : 

Comité : le président Claude Fischer (CF), Carina Roth, Christophe Quoëx.
Excusées : Nadège Bonnet, Prisca Mueller, Armelle Armstrong

Equipe : Mathieu Bondallaz (MB), David Bärtschi (DB), Manon Gardiol, Jérôme Porchet, Ismaël Zouaoui, 
David McCrae, Sébastien Boder, Marc Di Emidio, Olga Ceballos, Noah Lundin (stagiaire), Alexandra 
Maraia

Membres : André Boder, Janine Boder, Justine Falciola, Martine Bondallaz, Claudine Callmander, 
Marinette, Antoine et Vincent Delfosse, Rémi Kopp, Ashma Singh Gill, Manon Gardiol, Ismaël Zouaoui, 
Mathieu Bondallaz

Non-membres : Catherine Christodoulidis, Giorgia Corti Capavozzi (ProPhilo)

Total des votant.es : 15 (3 membres du comité, 12 membres de l’association) 

Ordre du jour de l’AG 2023

1. Annonce de divers

2. Présentation et adoption de l’ordre du jour

3. Adoption du PV de l’AG 2022

4. Présentation et adoption du rapport d’activités 2022

5. Présentation et adoption des comptes 2022

6. Perspectives 2023

7. Comité, démission de Nadège Bonnet

8. Réélection du comité

9. Divers  

Le président Claude Fischer souhaite la bienvenue à tout le monde et ouvre l'AG 2023.

1. Annonce de divers :  

CF demande s’il y a des points « divers ». Il n’y en a pas.

2. Présentation et adoption de l’ordre du jour :  

CF demande à l'assemblée s'il y a des remarques concernant l'ordre du jour. Ce n'est pas le cas. Il est 
accepté.
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3. Adoption du PV de l’AG 2022 :  

CF demande s’il y a des remarques concernant le PV de l’AG 2022. Il n’y en a pas. Il est adopté à 
l’unanimité, sans abstention.

4. Présentation et adoption du rapport d’activités 2022 :  

En préambule, MB expose les changements au sein de l’équipe durant l’année 2022. Le départ de Jordi 
Bruggimann en mars 2022 a ouvert la possibilité d’engager Manon Gardiol, employée en EdS jusqu’alors. 
Ce poste libéré a entrainé l’engagement de David McCrae en EdS, que MB profite de présenter. 
L’occasion aussi de présenter les stagiaires, seul Noah Lundin est présent ce soir.

Excursions et animations sur le terrain :

 423 activités (409 en 2021) pour 9’201 personnes (80% enfants) ; parmi les excursions au 
programme, 3 nouveaux thèmes en 2022 : Sur le territoire des loups, Bushcraft et Rapaces.

 8 centres aérés, 2 camps de vie sauvage dans le Jura (adultes + ados).
 136 sorties nature pour les classes de 5P.
 52 animations pour le parascolaire (26 en 2021).
 21 sorties avec l’école du Mail.
 3 semaines d’animation «des Racines à la Cime» pour la Ville de Genève.
 2 formations pour les enseignant.es CO et primaires.
 Entretien du potager permacole du Théâtre de l’Orangerie.
 5 sorties réalisées en Valais par Alexandra Maraia.
 Sorties d’entreprise (Ifage, Lombard-Odier, Van Cleef, IHEID, CFPT) ; MB précise que la 

demande pour ce type de sortie est en augmentation, généralement sous la forme d’une matinée 
de bénévolat et d’une visite naturaliste l’après-midi. Cela permet de toucher un nouveau public.

 Mandats pour installation et suivi de nichoirs à faucons crécerelles + recensement OROEM.
 Participation à la sous-commission Faune / Biodiversité à Genève.
 Participation au groupe de sensibilisation Nature de l’OCAN.
 Participation à la PNPGe ; plateforme qui réunit les associations actives dans la protection de la 

nature du canton et qui se prononce notamment sur les Plans Localisés de Quartiers pour 
favoriser les mesures qui pourraient augmenter la biodiversité.

Quelques photos choisies par DB viennent illustrer les points précédents. Il ajoute que les commentaires 
positifs des participant.es sont courants, et que les avis et remarques des membres sont les bienvenus, y 
compris les négatifs et constructifs !

Centre nature :

 Accueil du public : 2’860 personnes ont visité le centre nature en 2022 (1’409 en 2021).
 68 classes primaires (le maximum) les jeudis et vendredis matin ; DB rappelle qu’une centaine de 

classes est refusée chaque année pour venir assister à une activité gratuite au pavillon. Il en 
profite pour dévoiler un projet en développement (et en attente de financement) qui permettrait 
d’accueillir des classes le mardi matin. Il s’agit d’un projet en collaboration avec Prophilo.

 8 ateliers nature : plantons, potager biologique, champignons, bricolages et observations, dessins
nature. Ces ateliers permettent de faire vivre le centre nature et d’attirer l’attention sur le pavillon 
auprès d’un public diversifié.

 3 mini-centres aérés : vacances de Pâques, été et automne.
 Entretien et visites du jardin-forêt pour sensibiliser aux plantes sauvages comestibles.
 4 évènements : Canards de la Rade lors de la journée Ramsar, Festival Histoire & cité, Nuit des 

contes, Fête de la nature.

Quelques photos illustrent ces activités au centre nature. MB souligne la particularité du centre nature 
comme lieu de travail où beaucoup d’activités diverses ont lieu, parfois en simultané, ce qui peut rendre le
cadre peu adapté à la concentration !

Membres

L’association compte actuellement 598 membres.
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Equipe

Hormis les changements au sein de l’équipe mentionnés plus haut, 6 stagiaires ont été formé.es en 2022.

Communication

La Libellule s’est lancée dans Instagram avec l’aide des stagiaires. Les deux bulletins parus en 2022 
portaient sur les thèmes des tiques et des rapaces. DB précise qu’ils sont déposés dans différentes 
bibliothèques (communales, CO).
DB rappelle que l’association est apolitique, toutefois, il est important de prendre position pour la nature et
pas uniquement de l’observer et la décrire.

Partenaires

Différentes collaborations ont eu lieu en 2022 (Festival Histoire & Cité, Pro Natura, …).

CF demande si le rapport d’activité est adopté. Il l’est à l’unanimité.

5. Présentation et adoption des comptes 2022  

MB demande s’il y a des questions sur les comptes et propose une photo globale de la situation.
L’année est déficitaire. Il en explique les raisons. La subvention provenant de la Ville de Genève est 
dorénavant gérée par l’Agenda 21 dont le règlement en matière d’octroi est plus strict. Ainsi, en finissant 
avec un montant trop élevé, l’association n’est plus éligible pour obtenir la totalité de la subvention. En 
baissant les fonds propres, il est donc possible de se rapprocher de la subvention totale. MB souligne que
ce règlement n’est pas adapté à une structure comme La Libellule, dont une partie des dons sont perçus 
en fin d’année et permettent de financer les premiers mois de l’année suivante.

Martine Bondallaz demande si cela serait envisageable de boucler les comptes fin juin pour pallier à cette 
problématique ?

MB lit un extrait du rapport de l’organe de révision qui permet de valider les comptes. Il explique le 
fonctionnement en 3 étapes de la comptabilité (1. Olga à l’interne ; 2. Marc Aebersold, comptable ; 3. 
l’organe d’audit externe – BEAU HLB Audit, Fiduciaire Jacques Moynat).

CF demande si les comptes sont adoptés. Il n’y a pas d’opposition, ils sont acceptés. Il remercie les 
personnes qui ont œuvré pour les comptes.

6. Perspectives 2023  

Suite à l’année 2022 et ses changements internes, MB est confiant pour la suite au vu des nombreuses 
demandes de sorties. Il rappelle que de nombreuses demandes sont refusées et qu’il n’y a pas de volonté
de croître. Les raisons principales sont le lieu de travail saturé et le fait qu’être plus impliquerait aussi plus 
de travail à côté, et ce de manière exponentielle. DB propose qu’à défaut de faire plus d’activités, il est 
possible de permuter des animations, en choisissant sur lesquelles l’accent veut être mis. 

MB mentionne la problématique des salaires des stagiaires. Avec la mise en application du salaire 
minimum cantonal, les stagiaires qui ne sont pas inclus.es dans une filière (hepia, chômage), y sont 
soumis.es. A ce tarif-là, la question d’engager quelqu’un d’« opérationnel » au lieu de former un.e 
stagiaire se pose donc. La problématique est similaire pour les autres associations. MB a rendez-vous 
pour en discuter prochainement avec Fabienne Fischer pour chercher des solutions. Dans tous les cas, 
La Libellule souhaite continuer à former des stagiaires.

7. Comité, démission de Nadège Bonnet  

Nadège Bonnet a œuvré pour le comité depuis le début de l’aventure de La Libellule. Elle peut 
difficilement être présente aux séances du comité car elle vit partiellement en Australie ; elle agit depuis 
un moment plutôt comme une experte externe et a décidé de se retirer du comité. Elle est vivement 
remerciée et elle a annoncé rester disponible pour des questions relatives aux RH et aux statuts. Elle est 
applaudie.

Pour la remplacer, une réflexion a eu lieu sur le type de profil souhaité. MB annonce que deux nouvelles 
personnes vont rejoindre le comité. Le choix d’avoir une personne jeune et en cours d’études a été 
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retenue. Un des anciens stagiaires de La Libellule a accepté de rejoindre le comité. Il s’agit de Timothée 
De Meris, actuellement étudiant à l’hepia. Ayant validé sa participation hier, il ne peut malheureusement 
pas être présent ce soir. La réflexion sur la complémentarité des membres du comité a abouti au besoin 
d’avoir quelqu’un possédant une expertise juridique. La demande auprès de Sandrine Rohmer, avocate et
actuelle présidente du Tribunal civil, a eu une réponse positive et elle va aussi rejoindre le comité. Le délai
était toutefois aussi trop court pour être disponible et venir à l’Assemblée générale ce soir.

8. Réélection du comité  

Réélection à l’unanimité des membres actuel.les. Idem pour Sandrine Rohmer et Timothée de Meris.

MB remercie le comité, composé de personnes de confiance et qui amènent de la sérénité au sein de 
l’association. CF remercie ses collègues du comité, l’équipe, les stagiaires et la direction, sans oublier le 
public de La Libellule ! 

9. Divers  

Ismaël Zouaoui soulève la question de 20 ans de La Libellule qui aura lieu en 2024. MB rappelle la 
première discussion pour ce projet avec David et Thomas devant le magasin Aeschbach aux Eaux-Vives. 
Pour les 10 ans, une journée portes ouvertes avait été organisée. Qui a des idées ? Un aspect festif ? 
Ouvert aux membres et au public ? Évènement à caractère plus officiel ? Numéro spécial du bulletin ? 
Toute idée est la bienvenue et le point sera mis à l’ordre du jour du prochain comité.

CF clôt cette assemblée générale et invite les personnes présentes à l’apéro.

Pour La Libellule, Manon Gardiol 11.04.2023

Président, Claude Fischer 
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